lorsqu'on s'apercut qu'un soul et dernier ami le plus sidèle quoi-

que privé de la raison, ne l'avait pas abandonné.

Quelqu'un informa mon oncle Charles de Lanaudière, side-decamp de Lord Dorchester, qu'un superbe chien de la grande race des épagneuls était couché, depuis trois jours, sur le sépulere de des hurlements plaintifs et douloureux, quand une personne en nettes, était passé de vie à trépas.

Ce fidèle gardien de la tombe implorait-il dans son langage la fidèle et affectionne? Il devait souffrir des angoisses bien cruel-

son maître!

Lorsque monsieur de Lanaudière arriva sur les lieux, le chien était accroupi sur le sol, la tête tournée du côté des assistants qu'il regardait avec méfiance, mais sans colère. Mon oncle lui dit quelques paroles d'une voix affectueuse en langue anglaise et prononça le nom de Montgomery. Le pauvre animal fut aussitôt debout, et poussa un lurlement plaintif en le regardant avec tristesso. M. de Lauaudière s'approcha de lui d'un air caressant, et lui présenta de l'eau et du pain. Le chien but quelques gorgées d'eau à la hâte et se coucha sur la tombe de son maître, sans vouloir prendre d'autre nourriture. Bref, ce ne fut qu'à l'expiration d'une huitaine de jours, que M. de Lanaudière réussit, à force de soins, de caresses, et en lui donnant à boire et à manger lui-même, à l'arracher du sépulere de son maître.

Montgomery (ce fut le nouveau nom qu'on lui donna) devint bien vite le favori de la famille de son bienfaiteur, sur laquelle il finit par reporter toute son affection. Six à sept mois après, mon oncle laissant Québec avec sa famille pour sa seigneurie de Sainte-Anne de La Pérade, donna l'ordre à ses domestiques de tenir le chien renfermé pendant une couple de jours. Soit négligence, soit adresse de la part de l'animal, Montgomery recouvra la liberté le soir même. Douze heures environ s'étaient écoulées depuis le départ de son maître. Le lendemain, vers quatre ou cinq houres du matin, ma tante, réveillée par les aboiements d'un chien,

dit à son mari : " J'entends la voix de Montgomery.

-Tu reves, Babet (Elizabeth) (1) | lui dit son époux ; le chien n'est jamais venu ici avec nous auparavant, il est impossible qu'il ait deviné la route que nous avons prise.

Mais c'était bien Montgomery qui avait suivi, l'espace de vingt-deux lieues, pendant la nuit, la piste des chevaux de son

maîtro parti vers les six heures du matin.

## Les Marionnettes.

Il m'arrive assez souvent, lorsque je descends la rue des Glacis dans le faubourg Saint-Jean, de porter mes regards vers les pre mières maisons de la rue d'Aiguillon, mais j'y cherche en vain celle qui me causait des émotions si vives pendant mon enfance. Il était difficile de la passer jadis sans arrêter un instant, lorsque la porte d'un tambour attenant à cette maison était ouverte, à la vue d'un grenadier de grandeur naturelle peint en couleurs vives et éclatantes sur la porte d'entrée.

Ce chef-d'œuvre de grenadier stait dû au pinceau du père Marseille, fondateur du théâtre des Marionnettes de la capitale du Canada, et mort nonagénaire il y a soixante-et-sept aus. Oh! oui! bien mort! ainsi que tous ceux, hélas! de mes jeunes compagnons de collège, qui, comme moi, contemplèrent les traits sévères de co vieillard qui pendant cinquante ans avait désopilé la rate des nombreux spectateurs avides d'entendre les saillies qu'il

prêtait à ses poupées.

Voici co qui lui procura l'honneur d'une visite, dont il aurait sans doute, été très-flatté quelques dix ans auparavant, mais à laquelle il était alors insensible.

C'était un jeudi, pendant la belle saison de l'été, et toute

peut-être il était oublié de ceux qui avaient été naguère ses amis, la bande joyeuse des pensionnaires du séminaire de Québec se rendait à la Canardière (1) pour y passer la journée, lorsque nous vîmes endébouchant sur la rue bordée de peupliers qui conduisait à l'ancien pont Dorchester, un groupe de femmes devant une maison de pauvre apparence située à l'est de la voie royale. Une d'elles, la femme d'un hôtellier des environs nommé Frédérick, Montgomery, et qu'il grattait la terre avec ses pattes en poussant nous informa que le père Marseille, l'ancien joueur de marion-

Le père Marseille était à peu près qu'un mythe dans mes souvenirs : j'avais bien entendu mes parents parler des jouissanpitié des passants pour rappeler son maître à la vie, pour l'aider ces que Monsieur et Madame Marseille leur avaient procurées à déblayer la terre qui l'étouffait ? Que se passait-il dans ce cour pendant leur enfance ; je les avais souvent out faire des remarques tout à l'avantage de ces deux illustres artistes, en comparant les, puisqu'il implorait la commisération même des meurtriers de leur théâtre à celui de leur successeur Barbeau; et l'envie me prit de voir les restes de cet homme dont j'avais entendu parler, mais que je croyais mort depuis longtemps.

> Quoique je fusse l'enfant le plus turbulent du seminaire, ou peut-être à cause de cette précieuse qualité, notre directeur, M. Bedard, avait un grand faible pour moi ; et j'en profitais souvent pour solliciter des graces que d'autres n'auraient osé lui deman-

> - Je n'ai jamais vu de mort, lui dis-je, et je vous prie de me laisser voir le père Marseille.

> - Si je croyais, reprit Monsieur Bédard, que cette vue fit sur toi une impression salutaire, j'accorderais avec plaisir ce que tu me demandes.

> -Vous pouvez en être certain, répliquai-je en faisant des clins d'œil à mes amis : il ne me manque que cela pour me rendre sage comme un ange.

Le directeur se pinça les lèvres et dit :- Que ceux qui veulent

entrer dans cette maison me suivent.

Une douzaine seulement des plus petits écoliers entrèrent dans le réduit funèbre. Monsieur Bédard découvrit le visage du trépassé et nous dit :

-Contemplez la mort et faites de sérieuses réflexions, car un jour, qui n'est peut-être pas éloigné, le même sort vous attend.

Il m'est difficile de me rendre compte aujourd'hui de ce que j'éprouvai au premier aspect de la mort. Vingt ans plus tard j'aurais peut-être, comme Hamlet palpant dans un cimetière l. tête d'Yorick, cherché à démêler sur ce visage terreux, dans ca grand nez aquilin, dans ce long menton comprimé par une bande de toile blanche pour tenir fermée l'immense bouche du défunt e j'aurais peut-être, dis-je, cherché à demêler sur ce visage rigide un; seul des traits du vieux joueur de marionnettes qui accusat son ancien métier. Si la bouche n'eût été comprimée, je me serais pent-être cerie, avec le jeune prince Danois : " Après avoir fait rire les autres pendant un demi-siècle, ris maintenant de ton affreuse grimace.

-Eh bien I me dit le directeur, songes-tu, Gaspé, que demain tu seras peut-être, toi si turbulent, aussi inanimé que ce vieil-

lard?

-Je ne serai toujours pas si laid, répliquai-je par forme de consolation.

-Allons; viens-t-en, tête folle! fit Monsieur Bedard.

Le directeur avait dit demain, et il s'est écoule près de soixanteot-dix années depuis cette scène! Oh! oui, c'était pourtant de-main : le digne homme ne s'est pas trompé! S'il m'est donné de calculer les dernières minutes qui s'écouleront entre la vie et la mort, je me rappellerai, sans doute, la prédiction de mon ancien directeur, et je dirai : Il avait raison : c'était demain ! La vigueur, la sève de la jeunesse, l'exubérance du sang me présagenient alors une longue vie, mon demain est pourtant dejà arrivé, car il me semble que je n'ai vécu qu'un jour. Et qu'est-ce en effet que soixante-et-dix ans dans la durce infinie de l'éternité?

Mais je retourne à cette maison, à ce grenadier, que je cherche en vain aujourd'hui. Le théâtre des marionnettes, source de tant de jouissances pour les enfants, s'ouvrait régulièrement à six heures du soir, la seconde fête de Noël (il y avait alors trois

<sup>(1)</sup> Elle était fille du chevalier de Saint-Luc.

<sup>(1)</sup> Maison de campagne appartenant au Séminaire de Québec,